
Es confuso de dónde
sale cifra de crecimiento
de Jara (del 4,2%)”.

re acuerdos políticos amplios. Aquí el de-
safío es encontrar la vía chilena al desarro-
llo. No hay balas de plata ni recetas que
uno pueda llegar y copiar.

-Esa expresión hace recordar la “vía
chilena al socialismo”...

-El desafío de nuestra época es que si
no actuamos en una estrategia nacional
(...), en 15 años vamos a seguir teniendo el
mismo debate.

-¿Puede el director técnico tomar
medidas de fuerza si los jugadores di-
sienten de su estrategia?

-Idealmente no. La experiencia en los
últimos 50 años deja muy claro que los pri-
vados son muy buenos haciendo ciertas
cosas, un montón de cosas donde el sector
privado en general le gana en términos de
eficiencia al Estado. Pero el sector privado
también muchas veces se entrampa a sí
mismo. Ahí es donde el Estado entra a so-
lucionar, entrega certezas, resuelve.

"Estado muy maniatado"
-¿Hace algo “muy bien” el Estado en

economía? 
-En varias cosas.
-Como…
-El Estado puede entregar un nivel

de certeza que difícilmente el sector
privado puede conseguir por sí mismo
(como el tipo de cambio).

-¿Pero el Estado es buen em-
presario, más allá de regular?

-Ciertamente.
-¿En qué área?
-¿En Chile o en el mundo?
-En Chile.
-El Metro se ha ido desarrollando,

es un lujo, Codelco…
-Pero Codelco ha tenido compli-

caciones…
-Ciertamente. En Chile ha estado

muy maniatado, por eso hay pocos ejem-
plos.

Tributos: "No podemos
imponer"

-¿Si Winter gana, cuál será el ritmo
de crecimiento?

-Nuestro objetivo, más que una tasa de
crecimiento efectivo, es incrementar el PIB
potencial, la capacidad productiva (por so-
bre el 4%).

-¿En un gobierno de Winter, el em-
pleo público aumentaría o disminuiría?

-Tenemos más bien un desafío del em-
pleo general (alcanzar los 800 mil nuevos
puestos).

-¿Pero habría más empleados públi-
cos o menos?

-Al menos no aumentar, si no es estric-
tamente necesario.

-¿Impulsará Winter una nueva re-
forma tributaria?

-Ciertamente. Ahí entra el impuesto al
patrimonio. No podemos imponer. Ya es-
tamos pensando cómo lograr consenso.

-¿Sería más moderada o más atrevi-
da que la intentada por Boric?

-En la dimensión temporal más mode-
rada, pero con los mismos objetivos y desa-
fíos.

ma de Jara es “kirchnerista”?
-Quisiera tomar distancia de eso e in-

vitar a la coalición a tener una discusión en
torno al sindicalismo (...), ha mostrado que
es una oportunidad.

-¿Las propuestas de Jara en salario
mínimo le parecen poco aterrizadas?

-Si no van acompañadas de un plan
económico más ambicioso es difícil ver
cómo vamos a llegar al 4%. Lo funda-
mental que falta es que nos expli-
quen, han elaborado más bien po-
co y nada. Así como está la pro-
puesta, es una condena al fracaso.

-Pero Winter comparte con
Jara impuesto para los súper ri-
cos.

-Uno entiende que el im-
puesto a los altos patrimonios no
genera consensos. Tal vez un im-
puesto a los altos patrimonios
que intenta combatir la evasión y
elusión puede ser. 

El debate que se ha dado -di-
ce- en una parte de la coalición
frente a estas materias permite bus-
car acuerdos, de cara a noviembre:
“Este ejercicio el PC no lo hace, nos qui-
ta herramientas para vencer a la dere-
cha”.

-Winter y Tohá defienden el trato
SQM-Codelco.

-Acá vamos al meollo. Cuando de-
cimos que necesitamos una estrategia
nacional de desarrollo, que nos sentemos a
coordinar donde van a ir los esfuerzos, la
candidatura del PC guarda silencio. Dice
que si no se firma en este gobierno no lo
van a firmar. 

-¿Se equivocan al rechazarlo?
-Los avances que se han hecho son

bastante interesantes, cometen un error al
plantear esta negativa.

Medidas de fuerza: "Idealmente
no"

-Tohá exhortó a dar espacio a los pri-
vados para que inviertan y que el Estado
no moleste.

-Tenemos una perspectiva distinta.

El encargado del área económica
de la precandidatura de Gonzalo
Winter, Sebastián García (econo-
mista, FA), lo repite como un

“mantra”: la carta del PC, Jeannette Jara,
está al debe en ese plano.

“La propuesta de Jara no dice mucho.
Sólo guiar el crecimiento centrándose en la
demanda interna”, advierte García, exjefe
de gabinete de Winter y pronto a doctorar-
se en Francia.

García pone bajo la lupa el trabajo de
Fernando Carmona (hijo del líder PC, Lau-
taro Carmona), responsable del plan de Ja-
ra: “También fue el encargado del progra-
ma de Daniel Jadue. Y eso confunde toda-
vía más. Uno no entiende qué cosas esta-
ban en el de Jadue y ya no están ahora”.

"Nos llena de incertidumbre"
-¿Ven similitudes ahí?
-Es muy difícil decir sí o no. Estamos

con puntos de interrogación tratando de
interpretar lo que indica la candidata, pero
nos llena más bien de incertidumbre.

-¿La estrategia de Jara se parece a
una “consigna”? 

-Podría ser. Fernando Carmona dijo
que esperaba llegar a un crecimiento del
4,2%. Resulta sorprendente, confuso de
dónde sale esa cifra, sin un plan más ambi-
cioso.

E insiste: “Le hace un flaco favor a la
coalición esta falta de explicación (del PC).
La propuesta de basar la política económi-
ca en la demanda interna es una condena
al fracaso”.

-¿Qué países usan esa estrategia?
-En general, los países que pueden tie-

nen economías enormes, como China, In-
dia. Su propia demanda interna es sufi-
ciente para imprimirle dinamismo a la
economía.

-¿Y esa estrategia implica riesgos?
-Todo depende de la implementación.

Si quieren implementar (acá) una cosa co-
mo ésta de un día para otro, lo más proba-
ble es que no funcione. 

García continúa: “Forzar en velocidad
los incrementos del salario mínimo o lan-
zarse con un plan de inversiones que no
está realmente alineado con las necesida-
des de la economía puede resultar mal, fra-
casar y empeorar la situación”.

"Han elaborado poco y nada"
-¿Comparte con Tohá que el progra-

Pensamos en el Estado en materia econó-
mica como el director técnico.

García continúa con la metáfora: “La
propuesta que hace Tohá es tener al Estado
en los árbitros solamente. Otros candida-
tos quieren jugar sin árbitro”.

El economista asegura que no tienen
aquí una fijación “ideológica”, que son
“pragmáticos” y que consideran escena-
rios donde el Estado “ayude” o lo haga tras
bambalinas, por ejemplo. 

-Cuando Winter dice que quiere al
Estado como “director técnico”, ¿qué
país mira?

-La idea de la estrategia nacional de
desarrollo es como un pacto fiscal, requie-

García: “Como está, la propuesta
de Jara es una condena al fracaso”
Cuestiona el modelo de “demanda interna” que
defiende abanderada PC y dice que su programa se
confunde con el de Jadue.

Marcelo Pinto

Encargado económico de Winter

El PC comete un error al
negarse a acuerdo
SQM-Codelco”.

6 Sociedad La Segunda jueves 26 junio 2025

Fecha:
Vpe:
Vpe pág:
Vpe portada:

26/06/2025
  $1.547.513
  $1.776.800
  $1.776.800

Audiencia:
Tirada:
Difusión:
Ocupación:

      33.709
      11.692
      11.692
       87,1%

Sección:
Frecuencia:

SOCIEDAD
DIARIO

Pág: 6


